



«En las etapas de crisis, la unidad es indispensable»

El director del 'Corriere della Sera' duda del plan de Mas

D. G. S. / Barcelona

El director del periódico italiano *Corriere della Sera*, Ferruccio de Bortoli, aseguró ayer con respecto al proceso soberanista abierto en Cataluña por el Govern de CiU que «en las etapas de crisis, la unidad es casi indispensable».

De Bortoli, que encabeza la redacción del «diario central de la sociedad italiana» —en palabras del periodista Enric Juliana, presentador del acto—, pronunció una conferencia en Barcelona en la que habló sobre todo de los problemas por los que atraviesa la democracia italiana y europea y de la crisis de modelo de la UE. En el turno de debate, los asis-

tentes le preguntaron por la vía soberanista que ha abierto el presidente de la Generalitat, Artur Mas. De Bortoli empezó comparando a Cataluña con el norte de Italia, porque son «dos regiones con un alto concepto de sí mismas». «La experiencia catalana se ha debatido mucho en Italia, sobre todo desde la perspectiva del federalismo. Yo creo que la crisis económica quizás limita las ambiciones federales, porque en estas etapas la unidad es casi indispensable. Eso sí, se deben respetar las diferencias culturales», añadió.

El director del *Corriere della Sera* también aludió a la Lega Nord,

que ha pasado «de cultivar una idea separatista» a «mirar más hacia Baviera que hacia Cataluña». Y ahora, dijo, «se está convirtiendo en una fuerza local que quiere gestionar la parte más rica del país».

En cuanto a la crisis de la UE, se refirió a que «la salida del Reino Unido sería una catástrofe», y alertó de que «el año que viene», cuando se celebran elecciones, «la mayoría del Parlamento europeo podría estar formado por diputados euroescépticos». Ante esta situación, De Bortoli se mostró partidario de profundizar en la unión: «Europa está destinada o bien a una mayor integración o bien a la disgregación».



El director del 'Corriere della Sera', Ferruccio de Bortoli. / ANTONIO MORENO



EL APUNTE

*Del centro
en un todo*

ÁLEX SÀLMON

LA ITALIA DE HOY no es sólo **Berlusconi** ni **Beppe Grillo**, o **Monti** o **Bersani**. También es el *Corriere della Sera* que desde Milán pone la impronta a toda Italia. Con eso está dicho casi todo. Su director, **Ferruccio de Bortoli**, fue el invitado del Barcelona Tribuna, presentado por el periodista, y durante mucho tiempo corresponsal en Roma, **Enric Juliana**. Hombre de conocimiento sobre no sólo lo que se huele en Madrid, sino también lo que pasa, asumió la tarea de hacer de guía intelectual para que Bortoli se sintiera como en casa. «Cataluña, la región italiana más occidental», afirmó el periodista, citando a **Josep Pla**. «Milán, la región española más oriental», devolvió Bortoli, en ese juego de *finezza* tan italiano.

Puede que Italia sea el país europeo menos centralizado porque su centro es un todo. Un todo dividido en tonalidades. En España nos suena lo uno y lo otro, pero sin ser valientes para definirlo. O lo que es lo mismo, con intereses para no dejar las cosas claras. Y no hay peor cosa que la tibieza, que no es contraria a la finura. Con rotunda seguridad el director del *Corriere* dijo que «en época de crisis sólo la unidad funciona». Con estas sencillas palabras un milanés opinó sobre el proceso iniciado por el actual gobierno de **Mas**. Pero la lógica no abunda. Como la de **Herrero de Miñón**, el domingo: «Vamos a un Estado autonómico que va a ser asimétrico». Dice Juliana: «¡Y esto en un diario de Madrid!». Sí, el que tiene en sus manos.

 @alexsalmonbcn
alex.salmon@elmundo.es